

# GACETA DE TENERIFE

Año VIII

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACION

Número 2109

OFICINAS  
SAN FRANCISCO, 7

Número suelto, 5 céntos.  
Id. atrasado, 10

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias  
Viernes 25 de Mayo de 1917

Precios de suscripción y tarifas,  
véanse en 6.ª plana

TELEFONO  
NUM. 425

## Crónica madrileña

La marejada política va en crescendo. Puestas cada día más de relieve las diferencias surgidas en el seno del partido romanonista a raíz de la caída del poder de don Alvaro de Figueroa, ya no duda nadie que aquellas diferencias tendrán oficialmente su confirmación cuando llegue el oportuno momento.

Pero este momento, cuando llegará?

Los que presumen de bien informados, auguran que la excisión del partido liberal tendrá por escenario la Cámara popular. Cuando se habrán las Cortes y se plantee el debate de nuestra política exterior la tan rrunneada discrepancia entre el Sr. Alba y el Conde de Romanones se confirmará en un acontecimiento sensacional.

Este es el criterio dominante. D. Alvaro, que desde el momento que cometiera la inexplicable imprudencia de declararse francamente aliadísimo en ocasión de abandonar el poder, ve disminuir sus prestigios de jefe del partido liberal, provocará la discusión dispuesta a jugarse el todo por el todo en un rasgo de osadía que lo mismo puede afirmarlo definitivamente en la jefatura del partido, que obligarle a retirarse para siempre de la vida activa de la política.

Para nadie es un misterio que el actual ministro de Hacienda, señor Alba, se siente, arrastrado por sus explicables ambiciones, cada día más dispuesto a crearse una personalidad independiente dentro del partido.

Si a esto se añade los indiscutibles prestigios que el elocuente vallisoletano ha adquirido al frente del ministerio de Hacienda, prestigios que han atraído sobre él las miradas de admiración de no solo gran número de políticos militantes sino de una parte no pequeña de la opinión nacional, poco trabajo cuesta creer que si se decide como de público se murmura a levantar bandera de rebelión frente a Romanones, haciendo suyo un programa de gobierno atemperado en la cuestión de política exterior a la avasalladora corriente pacifista dominante, consiga un resonante triunfo parlamentario y con él la consagración de jefe de partido.

Las acentuadas señales de debilidad que va dando como jefe de Gobierno el Marqués de Alhucemas, hacen más posible estos planes que en el ex-Secretario de la Unión Nacional se suponen. A medida que pasan los días se va haciendo más ostensible la falta de energía del Sr. García Prieto que no acaba nunca de decidirse por abrir el Parlamento ni se determina a mantenerlo clausurado.

Verdad es que sus temores a ser traicionado por las mayorías de ambas Cámaras, pero muy principalmente por la de la popular, no carecen de fundamento. Pero no es menos cierto que la apertura de las Cortes se impone cada vez más para resolver los múltiples problemas nacionales que las circunstancias presentes llevan aparejados.

Otro de los temas que con más calor viene discutiéndose en estos momentos, es el del convenio hispano-inglés que el marqués de Cortina arregló en las postrimerías del partido romanonista en el poder. Sabido es que la activa y honrada fiscalización ejercida por la gran prensa neutralista, puso bien pronto de relieve el truco aliadísimo de tal convenio.

Más por si algo faltaba para que la opinión nacional se convenciera de las concesiones perniciosísimas para España que en tal convenio se hacen, la prensa bilbaína de estos últimos días viene a demostrarlo de modo irrefutable con la denuncia de un hecho por demás escandaloso.

Trátase de la llegada a Bilbao de un convoy de barcos al servicio

de la Entente que, sin dejar ni una sola tonelada de carbón como por el convenio mencionado vienen obligados a traer, vienen a cargar mineral y otros artículos de contrabando, **item mas comestibles y carbón de Asturias para continuar su viaje a Inglaterra!** Lo que dice un popular diario de la Capital vizcaína:

«Esto es, que no damos media capa como San Martín, sino que la damos entera y nos quedamos desnudos.»

El batallador periodista Delgado Barreto, cuyas valientes campañas en su diario «La Acción» son muy celebradas por la opinión pública, denuncia estos días el escandaloso contrabando que por la costa catalana se viene haciendo de artículos de primera necesidad que desaprensivos agiotistas envían a los países aliados, haciendo cada día más insostenible la situación del país.

Todos estos hechos, cuya gravedad no hay para que encarecer, se están realizando a ciencia y paciencia del Gobierno que se considera impotente para corregirlos.

No es, pues, de extrañar que la favorable acogida que la opinión dispensó al marqués de Alhucemas cuando fue encargado del gobierno de la Nación, se vaya trocando a medida que el tiempo pasa en manifiesto recelo y empiece a pensarse en la necesidad de un nuevo cambio político.

Madrid 14 v. 917.

### Al margen de la guerra

## EL RECUERDO DE LOS DOS INVÁLIDOS

*Está la tarde tibia, apacible, se siente el calor inicial de las auras primaverales. Algo que está en los árboles, en los pájaros, en el aire, en todas partes, se entra por el alma como un aliento y un respiro gigante de la naturaleza; es la vida que, en su perpetuo ritmo, al llegar los días de Abril, circula con nueva aceleración y se manifiesta con mayor empuje.*

Y cuando todo conviva a vivir y desde la margen de esta vida rápida—atalajar y menecer la otra, que es la verdadera, los hombres no piensan ni hablan más que de muertes y exterminios de esta guerra, que no acaba de pasar por las tierras desoladas y por las almas tristes.

En un recodo del camino de la costa donde esto escribo, dominando el mar, divisando sus hermosas lontananzas, se dan cita todas las tardes dos inválidos de nuestras últimas guerras coloniales.

Fray Isidoro, que tantos años evangelizó a los indios en Filipinas, y el comandante Ruiz, que luchó en los campos de Cuba.

Los dos, imposibilitados por los achaques de antiguas gloriosas enfermedades, contraindas por Dios y por la Patria.

Todas las tardes que hace bueno, se reúnen los dos amigos en Peña Roja. Hoy acabo de sorprenderles el siguiente diálogo:

Fray Isidoro.—¡Hola, Ruiz! ¿qué tal vamos de la guerra?

Ruiz.—A pedir de boca; ahora, sobre todo, que han entrado los que faltaban, nuestros amigos de Cavite y de Santiago, de Manila y del Caney.

Fray Isidoro.—Ah, sí; pero ya sabrás que esos lo han hecho por puro amor al arte; nada de ambiciones imperialistas ni deseos de conquista.

Ruiz.—Naturalmente, ¿quién piensa en eso!; su historia les abona, y esa está escrita en el Tratado de París.

Pasa un labriego de las cercanías, el tío Corro, y se detiene a saludar a los dos inválidos.

—Oigan ustedes. Y esos yanquis que diz que se han liao ahora en la guerra, par si eran pocos los que en ella andaban, ¿son aquellos que en Cavite ametrallaron a nuestros pobres marinos?

—Sí, Juan; los mismos—responde el comandante.

—Y dice usted que van a la guerra por mor de la paz y en favor de los débiles y afljidos y amiserados?

—No lo dudes—contesta Fray Isidoro—; y hay quien pretende que nosotros vayamos también a echar una mano a los que mataron a tu hijo: —Y ustedes, ¿qué dicen a eso?

—Nosotros—añade el comandante—quisiéramos saber lo que tú piensas.

—Pues, miren ustedes, tocante a eso, yo digo lo que nos dijo el señor vicario cuando salíamos de Misa el domingo. Por Abril de 1898 entremos nosotros en aquella triste guerra, y por Abril de este año han entrado los yanquis en esta. Que Dios dé a cada uno lo suyo, y a nosotros nos conserve la paz, que somos hombres de buena voluntad.

*El labriego se aleja por la desierta carretera, orillas del mar; los dos inválidos se miran y se sonríen, y el reporter dice para sí, saboreando la filosofía del sentido del alma popular:—Esta vez salió verdad aquello de que la voz del pueblo es la voz de Dios.*

## CAMPAÑA INFORMATIVA DEL DIA DE LA PRENSA

### Las Juntas

#### IV

A fin de facilitar tareas en la celebración del Día de la Prensa deben constituirse lo antes posible las Juntas para que estas organicen debidamente los festejos.

Las Juntas pueden ser Diocesanas y parroquiales, según se instalen en la Capital de la Diócesis y en sus parroquias.

Las primeras deben entenderse directamente con la Junta Central de la Asociación General de la Buena Prensa, que reside en Sevilla, que les facilitará todos los impresos, así como todas las Instrucciones necesarias y las segundas pedirán instrucciones a las diocesanas; a no ser que estas no existan y en ese caso deben entenderse directamente con la Central de Sevilla.

En el caso de que no existan ni las unas, ni las otras, los Párrocos, concejadores de sus deberes para con la Prensa, que deseen celebrar la fiesta, pueden acudir a la Junta Central, o al Centro Sacerdotal «Ora et Labora.»

CORNELIO.

## La calumnia contra Alemania

Los medios de que se valen los ingleses para calumniar a Alemania quedan bien patentes con las declaraciones de los tripulantes del vapor danés «N.º 1. Fjord» hundido recientemente.

Primero declararon estos tripulantes que se les había amenazado con revólvers, quitándoles el dinero y obligándoles a colocar ellos mismos las bombas en su barco, y que luego, durante media hora, se les cañoneó en los botes.

Como es lógico estos relatos suscitaron gran excitación si bien hubiera debido extrañar el que a pesar de un bombardeo de media hora no sufriese nadie perenne alguno.

En el interrogatorio practicado por las autoridades marítimas de Copenhague y que hubiera sido la mejor ocasión para acusar resultó que nada de lo relatado era verdad.

En conversación privada declaró un marino que todo era falso, pero que tuvieron que prometer a los oficiales ingleses contar que los botes salvavidas habían sido cañoneados.

En recompensa les dieron dinero, buena comida y whisky.

## LOS EXTRANJEROS EN ESPAÑA

### LA ETERNA PANDERETA

Hamilton Fyfe nos «descubre»

La invasión de periodistas, diputados, agentes y propagandistas extranjeros, sube como la espuma. ¡Da frío leer las listas de inscripción que publican los periódicos de toda España! No se concibe cómo estando el mundo en guerra y siendo todo ciudadano útil a su Patria, permanecen en la nuestra los que tienen las fronteras abiertas. Nuestra hidalguita y nuestra proverbial hospitalidad acoge con gusto a todos.

Pero es el caso que todos estos dis-

tinguidos extranjeros a que aludimos (hablamos de la nube de periodistas, corresponsales y literatos que se ha desplomado sobre nosotros de pocos meses a esta parte, desde que se hizo la ilusión Romanones de que también nosotros íbamos a marchar) no se limita a ver, oír y callar. No tiene el pudor que demanda la cortesía de aguardar, al menos, volver a su tierra para seguir contando las mil bobadas que constituyen todo el meollo de la tradicional leyenda de la España de pandereta.

Es algo irremediable. Estamos condenados a crónica perpetua de pandereteo.

Nuestro antiguo conocido Hamilton Fyfe, el de los 48 trenes, viaja ahora por Andalucía, para descansar del formidable esfuerzo mental que tuvo que hacer para contestar el discurso del señor Maura desde las columnas de «El Liberal» y ponerle aquel formidable ejemplo del ladrón y la cartera, con que de un modo sencillo resolvió el corresponsal de «Daily Mail» el problema de los dos conceptos distintos de la vida que pugnan por vencerse en los campos de batalla.

Hamilton Fyfe, en la crónica que manda al «Daily Mail», nos cuenta lo que se divierte uno en España viajando. Ya empieza por decirlo: Nada hay más divertido que España y Rusia para el viajero alegre.

Se ha enterado de cosas emocionantes, que pintan nuestro carácter y que van a divertir mucho en Inglaterra.

Por ejemplo: En una estación española, un americano, muerto de sed, salta del tren y se dirige a una vieja que vende naranjas (antes del envaseamiento, naturalmente) y la pregunta:

—¿A cuánto?

—A cinco céntimos cada una.

—Pues, véngan todas.

—¿Todas?—pregunta la vieja.—¡De ningún modo! ¿Qué iba a hacer yo el resto del día?

Hay infinidad de casos típicos en toda la crónica del ilustre contradictor del señor Maura.

He aquí uno que habla muy alto de la disciplina de los maquinistas ferroviarios. Lo vamos a traducir al pie de la letra.

«Hasta que no suena la campanilla, no echa a andar el maquinista. En una estación llamada Albacete, llegó un comisionista que necesitaba emplear media hora para sus negocios en la ciudad. El tren sólo paraba cinco minutos. El comisionista cogió la campanilla, se la metió en un bolsillo del abrigo y se marchó a hacer sus negocios. En la estación, todo el mundo se dedicó a la caza de la preciosa campanilla, sin la cual el tren no podía partir. Volvió el viajero; colocó la campanilla en el sitio de donde la quitó, saltó a su departamento y el tren salió.»

¡Qué lástima que en Rusia no hubiese habido, en aquella memorable fecha de los 48 trenes, un comisionista que se llevase las 48 campanillas!

A no ser que allí den la salida con tambor, en cuyo caso nos hacemos cargo de la dificultad del rapto.

## Crónica de modas

(De nuestro servicio particular)

### VESTIDOS PARA NIÑAS

Hoy vamos a dedicar esta crónica a presentar unos cuantos modelos de vestidos para niñas entre los muchos encantadores que ofrece la nueva estación.

Todos son fáciles de reproducir y seguramente las mamás agradecerán el darles ocasión de conocer estos preciosos modelos.

El primero es un lindo vestido para niñas de 12 a 14 años. El vestido es entero, porque a esta edad las niñas fácilmente pueden andar bien vestidas con una falda y un cuerpo separados.

El cuerpo del vestido será sencillo y las mangas de tejido más ligero, tafetán o satén.

Para la temporada calurosa, las mangas de satén o tafetán podrán ser reemplazadas por mangas de lienzo; el cuello también de lienzo y una pequeña camicolin en el descote del vestido, hacen un conjunto muy vistoso y práctico a la vez.

La falda está unida completamente, cortada al hilo si el tejido es suficien-

temente ligero y pequeña la niña, si no será muy ligeramente de forma pero bastante ancha de arriba; sin embargo, para que se puedan hacer algunos fruncidos y deslizarlos bajo el cinturón y en el talle.

La chaqueta se corta de una sola longitud, desde los hombros hasta lo más bajo del vuelo.

Cuello grande formando punta detrás del hombro y cuadrado en la espalda.

El segundo modelo ofrece una falda como la del modelo anterior.

La chaqueta se corta también de un solo largo, retenido en el talle por un cinturón que se cierra invisiblemente bajo la patte del bolsillo a la izquierda.

Este bolsillo de preciosa forma se forra ligeramente. El cuello, la guarnición y el bajo de la falda, del mismo tejido.

El cuello es una simple banda forrada de tejido parecido a la chaqueta. La manga, de dos costuras.

Una forma nueva se presenta en este otro modelo que en caso necesario puede confeccionarse de dos tejidos diferentes.

La falda y el cuerpo del vestido de tejido ligero; el cuello, los adornos de las mangas, la manga que bordea el vestido y si es preciso, otra banda que haga el mismo efecto en la falda, de tejido más grueso, o para reemplazar el tejido ligero, otro que pueda convenir a una niña.

Por último he aquí un modelo de un traje que se compone de un vestido y un pequeño paletot saco para una niña de cinco o seis años.

El paletot es recto con dos pliegues que descienden de los hombros pasando sobre los puntos esenciales del pecho para detenerse bajo el bolsillo. Estos pliegues son añadidos, los de la espalda correspondientes a los hombros se toman al ancho del vestido obteniéndose así amplitud en el bajo a partir del talle.

Cuello grande cayendo hasta los brazos. El vestido se cierra con un cordeliere que pasa a modo de corbata por debajo del cuello.

Vizcondesa de Revilla.

## No todo se puede comprar con dinero

Los ingleses prometieron a cada uno de los oficiales griegos si abandonaban al rey Constantino y se unían al partido venizelista, la cantidad de 35.000 francos. Pero los ingleses por lo visto desconocían que los oficiales griegos no se venden. Todos ellos rechazaron el ofrecimiento inglés a pesar de que no disponen de mucho capital.

## La bajada de la Virgen en la Isla del Hierro

Los cultos que actualmente se celebran en aquella Isla en honor de la milagrosa Imagen de Ntra. Sra. de los Reyes con motivo de su cuadragesima Bajada, fiesta a la que los herejes, cumpliendo solemne promesas de sus mayores, procuran concurrir aun viniendo desde apartados lugares, no hace que, a título de hijos de aquel rincón, evoquemos algunos recuerdos históricos relativos al origen de la expresada Bajada.

Desde la más remota antigüedad había sido venarada con celosa devoción la sagrada Imagen de Ntra. Sra. de los Reyes, que viene a ser para los herejes algo parecido a lo que es para los tinerfeños la Virgen de Candelaria. Corría el año de 1740 y una gran sequía puso en grave aprieto a los habitantes del Hierro, por lo que, éstos acogidos, pero piadosos, como todos los de su época, volvieron los ojos hacia su excesiva abogada conduciéndola a la Parroquia desde su distante Ermita a principios de Enero de 1741 dedicándole un novenario y el último día del mismo, que fué el 21 del citado mes, comenzaron a caer unas copiosas lluvias en toda la isla que remediaron largamente las necesidades del vecindario. Tan efectiva era la situación, que ese fenómeno adepto tuvo por providencial y debido más que nada a la augusta intervención de la Virgen que ya, en otras ocasiones, había favorecido a sus sencillos y fervorosos devotos en pareci-



VINOS EXQUISITOS

Son los de las famosas bodegas del Excmo. Sr. Duque de Almodóvar del Río.—Sanchez Romate Hnos. Amontillado N. P. U.

Carta Real Manzanilla Ligera

Es lo mejor de Jerez de la Frontera. Representación y depósito.—Noria 5.—Santa Cruz de Tenerife.

LA ECONOMIA Salón de Patatas

DE Acuña y Santiago

Calle de Miraflores, No. 1 triplicado -- Teléfono No. 49

No comprar patatas sin antes haber visitado dicho establecimiento.

das calamidades, tales como la langosta, enfermedades, opresión de enemigos etc. en vista de lo que, el Cabildo de aquella isla asociado al clero, interpretó fiamente los anhelos de los herreños haciendo el 29 del mismo Enero, ante el Escribano Gabriel Sánchez Frías y Magdaleno, voto a la Virgen de «que— así decía la escritura— cada cuatro años, que se a el primero el año 1745, y de allí en adelante al mismo cómputo y respecto, pasará un Sr. Beneficiado y los clérigos que arbitraren los Sres. Justicia y Regimiento y vecinos que no tuvieren legítimo impedimento al santuario y Ermita de la Señora y con el mayor culto y veneración, la conducirán a esta Villa, que haya o no urgente necesidad por el motivo que va relacionado, y si dentro de los 4 años hubiere alguna inoquencia o conflicto que precise traer la sagrada Imagen, no por eso se ha de omitir el cumplimiento de este voto en cuanto a los cuatro años.»

En la prenombrada escritura, se obligaban los vecinos a contribuir perpetuamente a los gastos de la Bajada con un queso del esquileo de tu ganado en la misma forma que Dios se lo diere anualmente; y cuanto a fijar el día del traslado de la Enjig, se reserva al arbitrio de los señores Beneficiados y señores Justicia y Regimiento que sabrán arbitrar lo que fuere más oportuno y conveniente. Autorizaron la escritura de voto, por el clero: el Beneficiado Rector de la Parroquia Vicari; Comisario de los Tribunales de Inquisición y Cruzada, don Cayetano Padrón de la Barreda, el Beneficiado, también de la Parroquia, Bachiller don José Valdés de Soza; el célebre don Bartolomé García del Castillo; el Guardian del convento de San Sebastián de aquella Villa Fr. Miguel de Castro y seis clérigos más. Por la Justicia y Regimiento firmaron, en unión de muchos vecinos, el Teniente don Juan de Ayala; el Alcalde mayor de la Isla; el Capitán don Pío de Espinosa Guadarrama gobernador de las armas; los caballeros Regidores del Cabildo; Capitán don Mateo Fernández Salazar, Alférez mayor de la isla; el Teniente don Sebastián Peraza de Ayala; el Teniente don Diego de Acosta Febles; el Alférez don Francisco Peraza Gutiérrez y Espinosa; el Teniente don Angel de Magdaleno Barreda; Alguacil mayor de la isla, y el Capitán don José de Magdaleno Quintero, síndico personero general, siendo testigos los alféreces don Tomás de Espinosa Ayala y don Rodrigo de Castañeda y el vecino Marcos Pérez de Guadarrama. Santa Cruz, Mayo 1917. Armiche.

tán don José de Magdaleno Quintero, síndico personero general, siendo testigos los alféreces don Tomás de Espinosa Ayala y don Rodrigo de Castañeda y el vecino Marcos Pérez de Guadarrama. Santa Cruz, Mayo 1917. Armiche.

Sombreros

Calle del Castillo 18-2.º

Se han recibido elegantes formas para señoras y niñas en todos colores y clases así como flores y adornos fantasía para la confección de los mismos.

Como fué inducida Rumania a la guerra

Según anuncian de Bucarest han encontrado las autoridades alemanas al igual que en su tiempo ocurrió en Bruselas, gran cantidad de actas diplomáticas que en el apresuramiento de la huida de la capital, olvidaron recoger las autoridades rumanas. Estos informes y telegramas dan una interesante prueba de los manejos de ciertos representantes de Rumania en el extranjero, que median te noticias tendenciosas o positivamente falsas, que bebieron en la fuente diplomática de la Entente, insistían a Rusia a una guerra contra las Potencias centrales. Uno de los más diligentes lo fué el antiguo embajador de Sofía, Lerussi, cuya actividad en este sentido, ha sido descubierta ahora por el hallazgo de los referidos documentos. La información que dió este embajador, por ejemplo, sobre sus conversaciones con el presidente de ministros de Bulgaria, Radoslavoff, se contradice tan frecuentemente con los hechos, que se saca la impresión de tratarse de un trabajo encargado expresamente. Así telegrafió con fecha 7 y 9 de Septiembre de 1915, con los números 2.186 y 2.209 respectivamente, en ocasión de la estancia en Sofía del duque Juan Alberto de Mecklemburgo, que la política alemana trataría de excitar a Bulgaria contra Rumania, mientras que en aquella época sucedió precisamente lo contrario.

De Obras Públicas

Autorizaciones

Le ha sido concedido permiso a don Manuel Martín González, para construir una casa de planta baja en el kilómetro 21 de la carretera de Orotava a Buenavista.

También se le ha concedido permiso a don Servando Fernández del Castillo, para construir un muro en una finca de su propiedad, situada en el kilómetro 25 de la carretera de Santa Cruz de Tenerife a la Orotava.

A don Antonio Rodríguez López le ha sido concedida autorización para arreglar el frontis de su casa situada en el kilómetro 3 de la carretera de esta Capital a la Orotava.

Se le ha concedido autorización a don Antonio Barrios Delgado, para construir un muro y alpende en una casa de su propiedad situada en el sitio denominado «La Cuesta» de la carretera de Santa Cruz a la Orotava.

Consultorio Médico-Quirúrgico

de J. Aparicio Suárez

Ex interno por concurso del Hospital de San Juan de Dios, ídem por oposición del Hospital Clínico de la Facultad de Medicina de Cádiz. Medicina interna, Cirugía General, Enfermedades de los ojos. S.filiografía, Inyecciones intravenosas de Solvarsan (606), Neosalvarsan. Horas de consulta de 1 a 2. Para los pobres de 2 a 3, excepto los domingos. Rambla de Puli to 51.

Audiencia

Juicios orales

Acusado de un delito de hurto ocurrido ayer el bsnquillo el sujeto Juan Peñate. Informó el abogado Sr. Arroyo, quien presentó alternativamente la tesis de que o bien no persistía la su puesta cantidad hurtada o bien no fué el autor del hurto el procesado, en el caso de que hubiese existido la cantidad sustraída. —El otro juicio señalado para ayer fué suspendido.

Señalamientos

Par hoy: Causa contra Dolores Hernández, por hurto. Abogado, Sr. Cano. Procurador, Sr. Camí. —Contra Emilio Rivero, por inhumación ilegal. Abogado, Sr. Cabrera (D. Blas) Procurador Sr. Camí.

V. Sierra Ruiz

Médico-Cirujano

Ex Interno del Hospital Clínico de Zaragoza. Consultas de 2 a 4. Gratuita para los pobres los Martes, Jueves y Sábado a las mismas horas. Asistencia a partos PARTICULAR 2.º - Núm. 2 (Barrio de Salamanca)

Conservas Trevijano

Primera marca Española

Ecos de Sociedad De todas partes

(De nuestro servicio especial)

Cuanto cuesta una escuadra

Un escritor francés aficionado a la estadística, ha proporcionado los datos siguientes: El personal de un acorazado cuesta próximamente 30.000 francos al mes. La tripulación de un crucero de 6.000 a 7.000 francos y la de un contratorpedero 4.000 francos. En cuanto a la manutención, es fácil calcular lo que cuesta al Estado. Todo marino a bordo recibe una ración diaria evaluada en 1.15 pts.: por lo tanto un acorazado de 600 hombres consume víveres por valor de 21.000 francos; un crucero de 150, 5.000 francos; un contratorpedero de 70 hombres, cerca de 2.500 francos. Ahora veamos algunos datos relativos a los cañones y proyectiles. El cañón de 10 centímetros cuesta 6.200 francos y el de 34 centímetros, ciento cuarenta y siete mil francos; y en éstas cantidades no van incluidos los de las cureñas, que oscilan entre 35.000 y 60.000 francos. También el coste de cada disparo es variado: el cañonazo de 14 centímetros, 66 francos; el de 27 centímetros, 1.350 francos; el de 34, 2.500 francos; y el de 42 centímetros, 4.270.

La riqueza de los Estados Unidos

El número de personas que en 1913 percibían una renta anual superior a 15.000 francos, ha pasado en los Estados Unidos de 375.000; es decir, poco menos de 0'50 por ciento de la población total. Esta cifra global se subdivide así: cerca de 80.000 personas disfrutaban una renta de 15.000 francos; 114.000 personas de 15 a 25.000 francos; 101.000 de 25 a 50.000 francos. La riqueza se acumula en las grandes ciudades

Dr. T.

Atención

La Sociedad de socorros mutuos «La Casa de los Obreros», hace presente a sus socios que el Médico don Victorino Sierra y Ruiz presta sus valiosos servicios a esta Asociación, tanto a domicilio como en su clínica calle Particular 2.º número 2, de 2 a 4 de la tarde. (Barrio Salamanca).

Los protectores de las pequeñas naciones

Comunican al periódico holandés «Allgemeen Handelsblad», desde Grecia: «Las circunstancias difíciles en Grecia han sido solamente, creadas por el bloque de la Entente que dura hace cuatro meses, imponiendo al pueblo grandes sacrificios. La ración del pan es, si el pan no escasea por completo, desde hace meses, solamente de 500 a 700 gramos por personas. Las patatas y otros alimentos que contienen harina faltan por completo, así como también el carbón de piedra, el gas y la electricidad. Miles de obreros han caído en la mayor miseria. Las fabricas han sido cerradas. Los viajes a lo largo de la costa y la pesa a están prohibidos. El número de los que mueren de hambre es muy grande.

Esta presión que sólo se apoya en la superioridad, ha sido inútil para excitar al pueblo contra el rey, o para obligarlo a abandonar la neutralidad. Esto ha quedado plenamente demostrado en la fiesta nacional celebrada últimamente. En las calles de Atenas, el gentío aclamaba al rey en su camino hacia la Catedral. En la iglesia misma, las ovaciones del pueblo eran tan potentes, que el divino oficio solamente pudo ser empezado un cuarto de hora más tarde.



EL RAISUNI

Con este título acaba de publicar las impresiones recogidas en su reciente y dilatado viaje por tierras africanas, el cultísimo publicista don Manuel L. Ortega, Director de la patriótica empresa «Biblioteca Hispano-marroquí». El estilo correcto y amenisimo de la obra; el sano españolismo que de cada una de sus páginas se desprende; el concienzudo estudio que en ella se hace del cada día más interesante problema marroquí, todo hace altamente recomendable la obra «El Raisuni» avalador por un prólogo del ilustre africanista Dr. Maestro y dedicado al actual Presidente del Gobierno, Excmo. Sr. Marqués de Alhucemas.

OJO

Se compran latas vacías de Aceite de olivo, calle La Noria núm. 4 esquina a Candelaria (a)

FOLLETÍN DE «GACETA DE TENERIFE» (60)

EL BUEN PAÑO....

por JUAN F. MUÑOZ PABÓN, Pbro.

telo del boleillo!... Pongo en donde estaba!... ¡Que lo dejes ahí! —Si yo quería llevarlo hoy de parte de usted. —Bueno: déjalo ahí donde estaba, y que le dé gracias a Dios, si le go a regalárselo para la boda. ¡Tuviera que ver!... ¡un collar que vale una fortuna!... ¡Nada: nada: que se lie la soga del pozo! —Pues entonces ¿qué me dá usted? —¿Darte?... como no sea un cañazo en mitad de la frente... —Si es para ella. —Pues dale memorias. —Bueno: entonces le digo: mi tía Clara, que muchas memorias y que se alegra mucho. —Que me alegro mucho, nó: por-

que es mentira, y las mentiras, ni en broma. —Pues, o me da usted algo para ella, o se va usted a acordar: —Pero ¿qué te doy, criatura?... ¡Ay qué niño!... —Cualquier cosa: una sortija: ¡algo! —Bueno: déjame ahí, a ver si encuentro alguna cosa... ¿Dónde está? ¿Dónde está, Clara?... ¡tate! aquí: ya me acordé! ¡Mirala! una esmeralda, con dos brillantes, como dos soles: más de doscientos duros vale, para que te enteres... Pero como cosa tuya: ¿estás? ¡No me dá a mí la real gana de que vayan a creer que me he vuelto loco, como el tonto de tu padre. Toma: le puedes decir: toma eso de mi parte, y por Dios, que no se entere mi tía: ¿estás? —¿Entonces, cuando a usted le conviene, se puede mentir? —Pues anda y dile... aunque sea la buenaventura. —No: lo que pienso decirle, es esto: mi tía Clara, que tomes, mientras ella no viene a verte y traerte todo

lo demás: y dice que, si tu madre le cede el puesto, tendrá muchísimo gusto en ser la madrina. —¿También esa? —Yo así lo espero. Es más: estoy seguro de que así será... ¿Qué dice usted, señora Camarera?... ¡Que responda usted!... Usted está buscando... un beso, y se lo va a ganar. —Que te quites de aquí, zalamero, que no te puedo ni ver.

EPÍLOGO

—Gracias a Dió que entra un arma por mis puertas. —¿Qué quies: hijo?: bastante que macordao tó er día de tí, y a mi niña se lo dije: er probecito e señó Rafaé, con tanto gusto como habíá tenio en jallarse en tó, y con la indina e la enfermeá. Conque aquí tienes este plato 'e natillas, que te manda la niña, y esta limeta 'e vino blanco, que le dijo er señorito Juan que te mandara tam bién.

A estas horas, gitanas sean, estarán comiendo. —¿Bueno, déjalo ahí, y siéntate aquí a la cabecera y cuéntame tó lo que haiga habio, mujé. —¿Qué quies tú que haiga habio? ¿Tú has visto alguna ve a la Virgen der Doló andando por sus pies? Po eso mezmamente parecía aquella criatura, cuando salio der cuarto esta mañana. ¡Que vestio, Rafaelillo! ¡Con decirte que ha costao más que un cercao! Dos mí reales y veinticinco duros le ha venio a cost... ¿Po aónde me echas tú los emás perendengues 'e Doña Carmen; ¡la madre er novio, hombre! con cá perla, como una arbellana, y con cá diamante, como pifones, arrelumbrando, si tenian que arrelumbrá, que parece que llevaba en cá oreja un candelorio y en er pecho una fogata, con tantísimo arrelumbrón, que lastimaba la vista?

Po no te quió ici cuando la cogió mi señorita por la mano y se la llevó a la sala 'e la costura, pa echarle bendición.

Yo también quise echarle la mí y le dije, digo: —ven acá, blanca paloma, que te voy yo también a echá la bendición. —Mía, Rafaé, yo no sé lo que me dió, cuando la ví en roilla alante e mí; unos calambros me dieron... en fin; que, no sabiendo qué cosa güena decirle; le dije: tó lo mejón que se me vino a boca. —¿Y cómo le dí jiste? —¿Po qué le iba a deci?—Su Divina Majestá... y er Santísimo Sacramento... y la Señá Santa Ana...—y aquí rompí a l'orá, como no hiba l'lorao ondeje que se enterró mi señorito, que jasta me tuvieron que traé agua y tó. ¡Qué gentío en las calles! ¡qué bullarea en la Iglesia! ¡y qué rumbo, Rafaé, qué rumbo: una onza de oro ar saneristán y una monea 'e cinco duros a cá monacillo! —Como que caballeros las habrá, pero como ese D. Agustín... —Po ¿y cuando llegamos a la casa y la cogé D. Agustín por la mano, y le pisé permiso al hijo pa que ella le diera dos besos, y ella fué y se los dió, y entonces va D. Agustín, va y



# Nuestra información

## Por cable — Por correo — Por radiograma

DE LA AGENCIA PRENSA ASOCIADA

### PENINSULA

**El mitin de las izquierdas.—Voto de confianza al señor Burell**

Madrid 24.—Sábese que en el Consejo de anoche se acordó dar un voto de confianza al ministro de la Gobernación señor Burell para autorizar o suspender el anunciado mitin de las izquierdas, según el resultado del exámen que haya de las posibles consecuencias o derivaciones que pueda tener el acto.

En caso de observar síntomas de agitación o amenazas a la tranquilidad pública, suspenderá su celebración antes del sábado.

### Manifestación neutralista

Existe el propósito de realizar el domingo una gran manifestación patriótica-neutralista.

Estaría concurredísima si el Gobierno la autorizara.

### La cuestión de los transportes

El ministro de Fomento señor Rosales se propone abordar la organización de los transportes marítimos, en cuanto haya terminado la de los terrestres.

**Se aconseja a los marinos mercantes que no expongan sus vidas navegando por las zonas bloqueadas**

Bilbao 24.—Se ha repartido en esta Capital una hoja dirigida a los marinos mercantes. Su circulación ha sido autorizada por el Gobernador civil de Vizcaya.

En ella se protesta de la codicia de los armadores de buques y de los engaños que cometen con las tripulaciones lanzándolas al peligro.

Dicen que los marinos deben pedir a los armadores que no naveguen los buques en la zona de guerra, dedicándolos al servicio de cabotaje entre los puertos de España y al tráfico con América, de donde pueden traer carbón y trigo, ya que Alemania no pone obstáculos a nuestro comercio con América.

Si es necesario amarrar algún barco, debe seguirse abonando a sus tripulantes las pagas que les correspondan, hasta que se termine la guerra, pues bastantes millones llevan ganados las empresas a costa de los marinos que carecen de ahorros para sustentar a sus familias.

Termina la hoja con una excitación a las mujeres de los marinos para que no les permitan exponer sus vidas por un puñado de pesetas.

### Consejo en Palacio

Bajo la presidencia del Monarca se reunió el Consejo de Ministros.

No se trataron asuntos de interés.

### Indulto

En el consejo celebrado después acordose conceder el indulto de la pena de muerte a un soldado acusado del delito de desertión que cometió en Tetuán el año 1915.

### Habla el Presidente

El señor García Prieto dijo hoy a los periodistas que no era cierto que se hubiera rectificado la nota-reclamación enviada a Alemania con motivo del ataque al vapor español «Patricio».

No se autorizará la manifestación neutralista proyectada para el próximo domingo.

### CAMBIOS

Londres 21'39  
París 78'40

### De la guerra

#### ALEMANIA

Los ingleses emprenden varios ataques que son rechazados

Berlín 24.—Del Gran Cuartel General comunican:

Con tiempo nublado y lluvia, solo hubo el día 22 combates en contados sitios del frente occidental.

Al noroeste de Hulluch emprendieron los ingleses en un ancho de dos kilómetros un fuerte cañoneo, empleando a ratos proyectiles de gases y aprovechando el fuerte humo, que estos producían, penetraron fuertes patrullas inglesas en las trincheras avanzadas de una cantera al noroeste de Hulluch, pero fueron inmediatamente echados fuera por un contraataque de nuestras tropas.

También en el sector de Bullecourt rechazamos varios ataques ingleses.

Los franceses atacan después de una violentísima preparación de artillería.—Solo logran poner pie en dos sitios de la primera trinchera alemana.

La artillería alemana contribuye eficazmente a rechazar los ataques de sus adversarios

En el frente del Aisne intentaron los franceses entre Hurtebise-Ferme y al sur de Corbely, un nuevo ataque.

Ya al medio día observaron nuestros aviadores, que los franceses concentraban tropas en el Monte de Invierno en sus trincheras medio destruidas sobre las cuales concentró enseguida nuestra artillería sus fuegos.

Los franceses trajeron nuevas fuerzas y después de una repentina y violenta preparación de artillería emprendieron un fuerte ataque.

El fuego de la artillería francesa aisló también el barranco de Ailette, pero al avanzar su infantería en densas masas presentó un buen blanco a nuestra artillería, que les causó gravísimas pérdidas.

Donde los franceses se acercaron a nuestras trincheras fueron rechazados con granadas de mano o armas blancas; solo en dos sitios entre Hurtebise-Ferme y el Monte de Invierno pudieron entrar en la primera trinchera.

En el monte de invierno mismo, donde en un frente ancho y profundamente escalonado se lanzaron los franceses al asalto, fué deshecho su ataque ya al principio por el fuego de nuestra artillería.

Más al este impidió nuestro fuego destructor que pudieran llevar a cabo el proyectado ataque.

Los franceses repitieron varias veces con gran obstinación sus ataques, pero con esto no lograron más que aumentar muchísimo sus grandes pérdidas.

El ensayo que hicieron sus aeroplanos cooperando en el ataque fracasó.

Nuestros aviones, los obligaron bien pronto a retirarse detrás de sus líneas.

Los buques hundidos últimamente desplazaban 70.200 toneladas

El almirantazgo alemán comunica:

Últimamente hundieron los submarinos alemanes en el Mediterráneo buen número de vapores y veleros con un desplazamiento total de 53.000 toneladas.

Entre estos barcos se encontraba el transporte inglés *Transylvania* de 14.315 toneladas, que navegaba protegido por destroyers.

En el Atlántico y Mar del Norte hundieron 4 vapores y 5 veleros con 17.200.

#### FRANCIA

##### Ex-reina fallecida

París 24.—Las noticias de Argel dan cuenta de que ha fallecido en aquella población la última reina de Madagascar Ranavalo, que estaba reducida al cautiverio, disfrutando solo una modestísima pensión, desde que fué desposeída de su trono.

##### Dos vapores torpedeados

Dicen de Berna que un vapor americano, fletado por Suiza, ha sido torpedeado cerca de Marsella.

Conducía un cargamento de gran valor destinado a dicha República.

Ha sido torpedeado y hundido el vapor francés «Santana», perteneciente a la importante Compañía «Mensagerías Marítimas».

Este buque procedía de Salónica y se dirigía a Marsella. Llevaba 81 tripulantes y 344 pasajeros.

Fueron recogidos 45, y los demás perecieron ahogados.

##### Ataques fracasados

París, tarde, oficial.—Hacia las 8 y 30 de la noche los alemanes después de intenso bombardeo, emprendieron violentísimo ataque contra nuestras posiciones de la meseta de Vaucelre, que fué roto por completo teniendo el enemigo que replegarse a sus trincheras después de haber sufrido graves pérdidas.

##### Prisioneros

Los prisioneros que hemos hecho en esta región durante las acciones del día 22, pertenecen a seis regimientos diferentes, de cuatro divisiones distintas.

##### En otras regiones

Desde el 1 de Mayo han cogido nuestras tropas 6.600 prisioneros entre Soissons y Aubervie.

##### Duelos de artillería

En la Champagne se han desarrollado duelos de artillería con bastante violencia, especialmente hacia la meseta Monviller, donde la lucha fué más recrudescida.

##### En otros puntos

En el resto del frente hubo intermitente cañoneo y ligeros choques entre patrullas.

## ULTIMA HORA

### Indulto

Madrid 25.—Se le ha concedido el indulto al soldado Benito García Blanco, perteneciente al regimiento de infantería de Ceuta, el cual estaba condenado a muerte por abandono del servicio, frente al enemigo, estando de centinela.

### ¿A donde va?

Comunican de Barcelona

que ayer por la tarde se vio pasar, en aguas de Amposta (Tarragona), una escuadra de buques de guerra aliados.

### Por si acaso

De Martorell comunican que se cree que con motivo de la agitación obrera allí reinante irán de Madrid algunas tropas con objeto de reprimir cualquier posible desorden.

También dicen que se nota gran agitación entre los miembros de la Federación del ramo de construcción.

Los obreros albañiles celebrarán mañana un mitin.

### Pro-neutralidad

En el Centro obrero que se halla instalado en la calle del Mercader se han reunido los representantes de 58 sociedades obreras.

Han acordado en esta reunión proseguir la campaña neutralista para lo cual se celebrarán mítines en muchas poblaciones de la Península, enviándose al mismo tiempo una circular a los sindicatos de las sociedades obreras invitándoles a tomar parte en una asamblea magna que con aquel carácter se celebrará en breve.

### Allá ellos

Mañana celebrarán también un mitin los anarquistas para atacar a los elementos lerrouxistas, de quienes dicen haber recibido el agravio de considerarlos vendidos al oro alemán.

Esta acusación obedece a que los anarquistas se oponen a que España tome parte en la actual guerra.

### Del Gran Cuartel General alemán

Nauen 24.

### Teatro de guerra occidental

Cuerpo de ejército del príncipe Ruperto: En las inmediaciones de Hulluch y Bullecourt quedaron rechazados diversos ataques realizados por los ingleses en coherencia con violento cañoneo.

Cuerpo de ejército del Kronprinz: En los frentes del Aisne y de la Champagne hubo actividad regular de artillería.

A la tarde, después de aumentar repentinamente el cañoneo, iniciáronse impetuosos ataques franceses en el sector comprendido entre la meseta de Paisy y el bosque de La Ville-aux-Bis, entablándose encarnizados encuentros, que duraron hasta el anochecer.

En ruda lucha cuerpo a cuerpo mantuviéronse nuestros regimientos bávaros, hanoverianos y de Posan firmemente en sus posiciones, rechazando los repetidos asaltos del adversario.

Duraron toda la noche los encarnizados duelos con granadas de mano en algunos trozos de trinchera.

Al enemigo que iba retrocediendo, ocasionaron nuestras baterías graves pérdidas.

Sufrieron los franceses por el fracaso de este gran ataque otra sangrienta derrota.

Cuerpo de ejército del duque Albrecht: En el frente de Lorena y en el Sundgau fueron dispersados destacamentos exploradores enemigos.

### Teatro de guerra oriental

Cañoneo ruso que en varios sectores llegó a reanimarse, fué contestado con violento fuego de nuestras baterías.

### Frente macedónico

Debido a tempestades y lluvias quedó escasa la actividad de combate.

Der erste General-Quartiermeister Ludendorff

De la Agencia Reuters

Gibraltar, 24.

### Comunicado de Haig

Llevamos a cabo con todo éxito raids al Nordeste de Epehy y Norte de Armentieres.

La artillería alemana se ha mostrado activa durante la noche al Este de Bullecourt, Sur de la carretera Arras Cambrai y Oeste de Leus.

Al Nordeste de Queant destruimos un gran depósito de municiones, sintiéndose la explosión a grandes distancias de nuestra retaguardia.

Efectuamos con éxito raids a las trincheras al Este de Vermeilles.

### Comunicado francés

Los ataques enemigos a las posiciones que ayer capturamos al Norte del Monte Cornillet, Casque y Teten fueron rechazados en todos sitios con pérdidas.

El veinte de Mayo tomamos mil prisioneros incluyendo 28 oficiales.

### Italiano oficial

Rechazamos violentos raids a Cavento Nash y puente de Flubergo.

Rechazamos fuertemente los ataques a los Montes Dossoalto y Ziu-gua.

También ataques locales en el Valle Posna llanura de Asiago y Carnia. Repetidas tentativas enemigas al Este de Gorizia fracasaron. Arrojamus al enemigo de la colina al Sur de Grazigna.

### Otro buque hundido

París.—Un submarino hundió al vapor brasileño «Tajuca» frente a Bretaña habiéndose salvado algunos de los tripulantes.

### ¿El Brasil a la guerra?

New York.—El Congreso brasileño ha aceptado la recomendación del Presidente de revocar la neutralidad.

## CRONICAS DE LA GUERRA

### TIERRA Y MAR

No están satisfechos los ingleses de su gestión guerrera en la superficie de la tierra y mucho menos en la de los mares. En tierra no logran romper, ni siquiera quebrantar o debilitar, la cadena de hierro que es dique de sus ambiciones de avance; la firme resistencia de las líneas teutonas impide la progresión de reconquista en la que tanto celo y tanto esfuerzo ponen los ejércitos combinados de sir Douglas Haig y de Nivelles.

Los alemanes sostienen bizarramente un territorio que a la postre tendrían que devolver el día que se concertase la paz; de ahí el que el gran caudillo Hindenburg se haya mostrado tan propicio a cederlo sin lucha, cuando ha convenido así al éxito de sus planes bálicos que produjeron en sus rivales indescriptible desconcierto.

Alemania ha tenido y tiene el mérito indiscutible de haber sabido llevar la guerra lejos de su terreno propio; sus ejércitos aguerridos operan en tierras conquistadas y dominadas; los pueblos de Germania no saben de este influjo directo y brutal de la pelea.

El afán inglés es presionar sobre las líneas enemigas obligándolas a retroceder, pero cada débil retroceso implica un desgaste enorme, supone una derrota material, porque en la guerra moderna no pueden, ni deben buscarse éxitos de conquistar territorios sino de destrozar ejércitos, de aniquilarlos, y este aniquilamiento viene en este caso como consecuencia inmediata de la obstinación y de la persistencia en el choque.

Los mismos críticos marciales de la Gran Bretaña reconocen que cada día aparece más fuerte y más entero el ejército germano, y esta firme convicción es causa de hondo pesimismo, de desconfianza en futuras empresas de esta tenaz campaña.

Todos aquellos bríosos arrosos de energías, todas aquellas bravatas, que daban por seguro el inmediato triunfo, han caído por tierra, como a diario caen abatidos por el certero fuego de los cañones antiareos docenas de pájaros marciales avizorantes que son auxiliares fecundos de la observación artillera.

En el mar también sufre el pueblo



inglés la amargura de ver destruido su pretendido dominio y abatido su inmensurable orgullo. Su hegemonía naval cayó para siempre a merced de los submarinos alemanes. No ya en seis semanas, como aseguraron, ni en seis meses, ni en seis años, ni nunca podrán sacudirse el poder destructivo de sus rivales.

En la semana última han sido mucho mayores las estadísticas de hundimientos. El número de buques de gran tonelaje hundidos en el fondo del Océano es 40, que dobla al término medio semanal logrado por la perenne acción destructora en los dos mares anteriores.

Esto se explica fácilmente con la consideración de que los alemanes tenían preparado para este mes de Abril el comienzo del bloqueo submarino ilimitado y tuvieron que anticiparlo en un par de meses por legítimas razones de vitalidad.

La prensa inglesa no oculta su disgusto por la inacción del Almirantazgo británico, que se ve obligado a declararse impotente ante la persistencia enemiga, y hay periódicos, como el «The Spectator», que dice que, a pretexto de una pugna entre las razones estratégicas y las sentimentales, apenas ha habido hasta ahora crítica respecto a la acción y a la dirección naval, y de aquí en adelante la razón escrita saldrá al paso a los gobernantes torpes e ineptos.

¡Por tierra y mar impera el pesimismo!

Capitán Cantaciaro.

## DEL CABILDO

### Sesión de ayer

Con la asistencia de los Consejeros Sres. La-Roche y Aguilar, Mandiño y Tejera, Cambreleng y González de Mesa y Feria y Concepción y bajo la presidencia del señor Melo y Novo se reunió ayer tarde la Comisión Permanente.

### Acta

Se dió lectura al acta de la sesión extraordinaria anterior, celebrada el 19 del actual quedando aprobada.

### El presupuesto de 1918

Después de una ligera discusión fué aprobado el informe de la Comisión especial de Hacienda, sobre la mesa, en el expediente relativo al proyecto de presupuesto para el próximo año de 1918.

### Otro proyecto

A informe del Consejero Inspector pasó el proyecto de Contaduría para el suministro de viveres etc., a los reclutas de la Prisión Provincial dependientes del Cabildo por mediación de los Establecimientos Insulares de Beneficencia de esta Capital.

### Licencia

Le fueron concedidos al Consejero D. Francisco Guerra Barriuso los seis meses de licencia que solicitaba en oficio 21 del corriente, empezando a disfrutarla a partir del primero de Junio próximo.

### No es de su incumbencia

Con respecto al oficio del Jefe de la Prisión Provincial, fecha 22 del actual, remitiendo relación del material necesario en la Escuela de dicha Prisión durante el año de 1917 a 1918, se acordó contestar que no pertenece al Cabildo el pago de dicho material.

### A Contaduría

Pasó a Contaduría el oficio del Jefe de la Prisión Provincial de esta Capital, remitiendo relación del material necesario en dicha Prisión.

### De arbitrios

A la investigación de arbitrios se remite la carta de D. Andrés Lombet Rodríguez, fecha 7 del corriente, interesando se le devuelvan 6'40 pesetas que fueron cobradas indebidamente en concepto de arbitrios, por el Agente liquidador del puerto del Médano.

### Hasta otra

Como final de la sesión fué aprobado el escrito de la Contaduría a la cuenta de material correspondiente al mes de Abril último, que rinde el Jefe de la Prisión Provincial de esta Capital, levantándose la misma a las cinco y treinta de la tarde.

## De Exploradores

Para asistir a la misa que en sufragio del alma del que fué entusiasta Presidente del Consejo Nacional, Excelentísimo Sr. Duque de Tamames que se celebrará en la Parroquia de San Francisco el próximo domingo a las 12, se cita a todos los Exploradores para que ese día se encuentren en el local social a la hora de las 10, de uniforme y sin bordones.

## DE SOCIEDAD

### Boda distinguida

Como habíamos anunciado, anoche se celebró en la Iglesia de San Francisco, el enlace de la bellísima y distinguida señorita María Hardisson y Wouters, con el capitán de Infantería, ayudante del Capitán General, don Juan de Aguilar y Torres Vildosola.

Bendijo la unión el muy Ilustre Arce dieno de la Santa Iglesia Catedral de Tenerife, Dr. don Santiago Beyro y Martín, el cual invitado cariñosamente por los padres de la desposada, bajó de La Laguna, con dicho objeto.

Terminada la ceremonia nupcial el señor Beyro, dirigió a los nuevos esposos breves y elocuentes frases alusivas al acto.

Fueron apadrinados por la Excelentísima señora doña Casilda Torres Vildosola, madre del novio; representada por doña María Wouters de Hardisson, y por el cónsul de los Países Bajos, don Sabino Hardisson y Espou padres de la novia.

Esta lucía, elegantísimo traje blanco, de larga cola, con prendidos de azahar.

Fueron testigos, el Capitán General, don Cándido Hernández de Valasco, don Rafael Hardisson y Espou, don Benito Pérez Armas, don Patricio Estévez, don Arturo Vergara y don José de Landeche y Allendesalazar.

Terminada la ceremonia, los invitados, se trasladaron al domicilio de los señores de Hardisson, donde fueron espléndidamente obsequiados.

El nuevo matrimonio, al que deseamos muchas felicidades, fueron al Puerto de la Cruz, a pasar la luna de miel.

## Salón Nivaria

Un éxito más fué para los notables dialoguistas «Los Osorio», la función celebrada anoche.

Los nuevos números que ejecutaron fueron muy aplaudidos, teniendo que repetir algunos de la noche anterior a instancias del numeroso y distinguido público que asistió al espectáculo.

Fueron igualmente muy aplaudidas las simpáticas y también notables artistas «Hermanas Obiol».

Para esta noche se anuncia un magnífico programa por todos los artistas mencionados con números nuevos de gran novedad.

Se estrenarán bonitas películas.

### Para nuestros lectores de La Laguna

GACETA DE TENERIFE se vende en la acreditada Droguería de Barreto en calle de Herradores.

### Noticias recibidas con retraso por conducto oficial

#### El cañoneo de los «Mamelenas»

Refiere un comunicado oficial que el 4 de Mayo divisó un submarino alemán en la zona prohibida del golfo de Vizcaya, a unas 25 millas al norte de Bayona, seis pesqueros, que navegaban con rumbo norte, juntos. El comandante del submarino decidió detener primeramente a las su pueltas embarcaciones españolas, su poniendo que a causa de navegar desorientadas, se habían metido en la zona prohibida sin querer. A la señal del submarino, de detenerse, una parte de los pesqueros se volvió hacia el submarino, mientras que la otra trató de escapar. De los primeros, dos pesqueros no llevaban bandera ni distintivo alguno; uno ostentaba el distintivo de neutralidad española, pero no enarbolaba bandera, y el cuarto tenía una bandera no distinguible. Entonces el submarino les cortó el paso, disparando un cañonazo de señal. Inmediatamente de esto, tres de los pesqueros abrieron el fuego contra el submarino.

En el curso del duelo de artillería fué destruido un vapor pesquero, otros tres fueron reducidos y hundidos más tarde con cartuchos explosivos, y se cogieron dos cañones franceses de 3,7 centímetros, con municiones. Los pesqueros que llevaban el distintivo y la bandera, claramente visibles, de neutralidad española, y que eran, al parecer, de esta nacionalidad, escaparon. El incidente muestra que los franceses, para combatir a los submarinos alemanes, no vacilan en comprometer gravemente a pesqueros españoles al unirlos a ellos para que les sirvan de escudo contra submarinos.

## DE AGRICULTURA

### Las cenizas y el estiércol

Cada día se van compenetrando más nuestros agricultores de la excepcional importancia que en agricultura tiene el empleo de abonos.

Más dista mucho todavía de ser acertada la aplicación de estos abonos, debido, sin duda, a desconocerse por la mayoría los efectos que cada una de las materias, consideradas como fertilizantes, ejercen en la vegetación; pero, así y todo, como los beneficios son palpables, el consumo va haciéndose cada año mayor.

Tienen verdadera fe en las materias fosfatadas y nitrogenadas y no desconocen las exigencias de los cultivos respecto a las potásicas, pero como, desgraciadamente, la importación de estas últimas se ha suprimido en absoluto, por proceder exclusivamente de Alemania, los agricultores han aceptado el modo de sustituirlas, en parte, por las cenizas que quedan de la combustión de leñas o de carbón vegetal en las cocinas.

Son numerosos los casos en que hemos visto emplear estas cenizas como complemento del estiércol de cuadra, pero mezclándolas con éste y el día antes o el mismo día en que se verificaron las siembras. Estos hechos nos han sugerido la idea de escribir este pequeño suelto, a fin de prevenir al agricultor de los peligros a que se expone con tal sistema.

En efecto, las cenizas de leña o de carbón vegetal contienen en su composición alrededor de un 10 por 100 de potasa, en forma de carbonato, y un 3 a 3 y 1/2 por 100 de ácido fólico; constituyendo, por lo tanto, un excelente abono, que puede suplir, en parte, a las sales potásicas (sulfato, cloruro o kainita) hasta que éstas puedan adquirirse normalmente.

El empleo de las cenizas a razón de 600 a 800 kilos por hectárea y en un terreno bien estercolado, puede considerarse como fertilización completa.

Ahora bien, el peligro a que nos referimos antes está en la forma de practicar la fertilización.

Las cenizas no deben mezclarse en ningún caso con el estiércol, porque se forman reacciones químicas muy importantes, de las que viene como consecuencia un gran desprendimiento de amoníaco y la pérdida, por tanto, de una gran cantidad de nitrógeno, que debiera aprovecharse para el cultivo.

Aplicando las cenizas un día antes o el mismo día de hacer la siembra, se corre el riesgo de que gran número de semillas pierdan su poder germinativo, debido al ataque de las sustancias cáusticas que aquellas contienen.

Un caso bien palpable de este hecho, lo hemos visto en un campo sembrado de trigo que presentaba numerosos ruidos sin vegetación, y el agricultor, aunque extraño, no acertaba a explicarse las causas.

Las cenizas deben esparcirse dos o tres semanas antes de echar el estiércol o pocos días antes si el tiempo está lluvioso, pues las aguas hacen que la potasa quede retenida y cal se difunda por el suelo, no causando ya daños al estiércol.

La siembra debe verificarse también algún tiempo después de aplicar las cenizas y el estiércol.

Esperamos que estas advertencias sean tomadas en cuenta por los agricultores, en la seguridad de que pueden reportarles grandes beneficios.

F. LLORENTE.

### La disolución del ejército ruso

El crítico militar del «Morgenblatt» dice: «Las dimisiones de Ruski y de Brusilow forman una parte esencial en el proceso de la disolución del ejército ruso. Por otro conducto no se sabe nada sobre la destitución de Brusilow».

### El combate naval de Hoofden La opinión de un crítico

Según un radiograma de Carnarvon, el crítico naval del «Times» comenta del siguiente modo el combate naval de Hoofden:

«Es doblemente satisfactorio para el pueblo inglés contemplar la vigilancia en las zonas marítimas inglesas y el éxito logrado sobre el enemigo».

Sólo la inmediata huida de las fuerzas navales alemanas y la dificultad de alcanzarlas impidió derrotarlas por completo como en Enero en la costa holandesa.

Es costumbre del enemigo disparar y después huir.

A todo esto hay que contestar lo siguiente:

Primero. Nada sabemos de una derrota de las fuerzas navales alemanas en Enero en la costa holandesa; sin duda esto es una alucinación del crítico del «Times».

Segundo. Por lo que se refiere al

## Casa de Salud Médico-Quirúrgica del Doctor Costa

Calle de Viera y Clavijo, número 52.

Esta Casa de Salud, montada con todos los adelantos modernos y con verdadero «Confort», posee instalaciones completas y perfectas de medicina física (baños de vapor, masaje, Rayos X, electricidad en todas sus formas, estática, galvánica, farádica, alta tensión, baños de luz eléctrica generales y locales, aire caliente, tratamiento eléctrico a la obesidad, etc.) y un departamento modelo para cirugía actualmente mejorado con los más recientes descubrimientos.

Hay un servicio completo de enfermeras técnicas nacionales y extranjeras, que aseguran el perfecto e inteligente cuidado de los enfermos y todos los elementos necesarios para hacer curas de régimen y cocina dietética.

No se admiten personas que padezcan enfermedades mentales ni infecto contagiosas.

Horas de consulta: Martes, Jueves y Sábados a las 4 de la tarde.

Los demás días de la semana previo aviso y a la hora de antemano fijada.

hermoso éxito de los ingleses del 10 de Mayo, es necesario recordar el comunicado alemán del día 11, en el cual consta que este éxito británico consistía en la seria avería de un crucero inglés, con posterior hundimiento del mismo, mientras que de la parte alemana no hubo pérdidas ni averías.

Tercero. La costumbre de disparar que atribuyen a los buques de guerra alemanes, no puede ser negada y al fin y al cabo así se hace en la guerra. El que regresen a su base una vez efectuada con éxito su empresa también es exacto. Que el «Times» llame a esto huir, o de cualquier otro modo, nos es del todo indiferente.

Cuarto. Las poblaciones de la costa inglesa no deben estar tan satisfechas de la pretendida vigilancia; al menos no está de acuerdo esta vigilancia con las quejas de los alcaldes de las poblaciones costeras dirigidas al almirantazgo inglés y referentes a la deficiente protección de la costa inglesa.

## NOTICIAS

Según nos comunican los Sres. Viuda e hijos de Juan La-Roche, Consignatarios de la Compañía Trasatlántica, el magnífico y rápido vapor correo «Manuel Calvo» que saldrá de este puerto el día 28 del actual, trae hueco abundante para carga, para Puerto Rico, Habana y Centro América.

También admite pasajeros de tercera clase.

El señor Cónsul de Inglaterra ha hecho entrega en el Gobierno civil de un cheque de pesetas 1.115'60, rogando que se entreguen al Asilo de Mendigos 915 con 60 céntimos, y las 200 restantes a las cocinas económicas.

El señor Gobernador ha oficiado a las citadas entidades para que pasen a recoger dichas cantidades sus representantes legales.

Es de agradecer el generoso rasgo de dicho señor Cónsul.

### IMPORTANTE Almacenes «El Siglo» de Barcelona

El viajante de estos acreditados Almacenes pone en conocimiento de su numerosa clientela que teniendo que visitar varias poblaciones de estas Islas, para muy en breve cerrará la exposición muestrario última novedad de confecciones para señoras, caballeros y niños de zapatería, relojería, tejidos, ropa blanca, géneros de punto, casimires etc., etc., que tiene instalada en el local de costumbre Calle Castillo 42 Tienda (frente a máquinas Singer).

Previo aviso pasará a enseñar muestras a domicilio.

Horas de Exposición de 8 mañana a 10 noche.

Se ha dispuesto que los individuos de Infantería que hayan entrado en el tercer año de servicio marchen a disfrutar de licencia ilimitada.

Corsét Natty lavable, es más cómodo, el más higiénico, el más económico, puede lavarse sin necesidad de desmontarse, precios de a 9, 11, 16, 18, 22 y 25 pesetas. De venta Camisería New England, Plaza de la Constitución, 3.

En la Clínica del Doctor Rodríguez López ha sido operada con brillante éxito la señora doña Matilde Méndez Rodríguez, vecina del Pueblo de Garachico.

Consistió la operación en la extracción de un voluminoso bocio.

De todas veras felicitamos al Doctor Rodríguez López por el nuevo éxito alcanzado.

También ha ingresado en la misma clínica para ser operada de apendicitis la señora doña María de Vera, de esta vecindad.

Se necesita un local amplio, a ser posible en sitio céntrico, propio para un gimnasio. Ha de tener, cuando menos, cinco metros de altura.

Diríjase ofertas a Antonio Alvarez, Sto. Domingo 19.—Teléfono 369.

Consignado a los señores Hamilton y Cia. llegó ayer de Las Palmas con carga general el vapor «Esperanza».

El ANTI-HIPERTENSUS es el único elemento que las eminencias médicas recomiendan para prevenir y curar la afección (feridura). Pedido en las buenas farmacias.

## Biblioteca gratuita para todos

Grande y merecido es el éxito alcanzado por «Biblioteca PATRIA» al conceder al público lo que nunca se le ofreció: el medio de conseguir la formación de una interesante Biblioteca gratuita, al par que el de reunir por pocas pesetas una interesante colección de novelas premiadas, escritas por los más eminentes noveladores de nuestro tiempo. (Lleva publicados 120 tomos).

RELACION de las obras que se regalan este año para ir formando la Biblioteca gratuita.

El Idiote de Robleda, de E. Menéndez Pelayo.

Cuentos de «Patria», de varios autores, entre ellos Menéndez Pelayo, Rodríguez Marín, Concha Espina, Ocantos, etc.

Romances castellanos, de varios autores. La Gitanilla, novela, de Miguel de Cervantes.

La Perfecta Casada, de Fr. Luis de León. La Estrella de Sevilla, de Lope de Vega. Para tener derecho al regalo que antecede es condición precisa adquirir las seis notabilísimas novelas de que a seguido se habla. El precio de la suscripción es de pesetas seis. Baste decir en elogio de este ofrecimiento que solamente las obras de regalo importan en librería bastante más del precio de suscripción.

Bases y reglas literarias, rítmicas, la medida de autorizadas copión esta joya E or novela de cuantas escribió el insigne don José María de Pereda.

Luigina. Suggestiva novela, que con algunas otras también publicadas en PATRIA, dieron a su autora, Madame D'Arbouville entrada en la Academia Francesa. Ha merecido su traducción el premio «María Teresa Ventoso».

El reloj del amor y de la muerte. Novela laureada con el premio «Narciso Noreas» y original de Emilio Carrere. Con ella puede el lector formarse cabal idea del mérito literario del autor. Su estilo es castizo y jugoso en la forma, y en el fondo véase la afición al misterio y a lo que comprime inquietante la vida del hombre: el tiempo, el amor y el más allá. Es una leyenda de amor, de hechicería y de conversión del rey Felipe IV.

Los suaves milagros. Obra en extremo poética, escrita por el popular autor Francisco Villaseca. Ha sido laureada recientemente con el premio «Juana y Rosa Quintana».

El momento crítico, novela de costumbres aristocráticas, de Antonio de Hoyos y Vinent. Premio «Juana y Rosa Quintana».

El momento crítico es, según la frase de Stendal, «un espejo pasado a lo largo de un camino»; pero un espejo en que sobre el cielo de los vicios y de las malas pasiones, apenas esbozadas, triunfa la moral y la virtud, sin sombra de gazaría y por la lógica de los acontecimientos.

Quisicósmos. Graciosas narraciones católicas escritas por el eminente cerdenista don Francisco Rodríguez Marín, digno heredero del inmortal Menéndez Pelayo en la Dirección de la Biblioteca Nacional. El nombre del autor es el mejor elogio de la obra.

NOTA.—La Administración de la Biblioteca Patria accederá a sustituir por otros tomos, aquellos que el suscriptor posea por haberlos adquirido anteriormente.

BOLETIN DE SUSCRIPCIÓN (órtese y remítase firmado a las oficinas de la Biblioteca PATRIA, Bailén, 35, Madrid). D. \_\_\_\_\_ de profesión \_\_\_\_\_ domiciliado en \_\_\_\_\_ provincia de \_\_\_\_\_ calle \_\_\_\_\_ núm. \_\_\_\_\_ acepta la suscripción especial que ofrece la «Biblioteca Patria», con derecho a la formación de una Biblioteca gratuita, y sólo queda obligado al abono de pesetas seis, precio de la suscripción a la «Biblioteca Patria». Firma \_\_\_\_\_

## Pérdida

En el trayecto comprendido entre la droguería de D. Manuel Filpes y la plaza de Weyler, se ha extraviado un blete de 100 pesetas.

La persona que lo haya encontrado puede entregarlo en la imprenta de este Diario, donde se le gratificará y agradecerá por tratarse de un empleado pobre.



**Harina a base de plátanos NUTREINA**

Alimentación de los niños, personas débiles y enfermas, elaborada por procedimiento especial. **De sabor delicioso, poderosamente nutritiva y de muy fácil digestión.—Precios de la caja, 2'50 pesetas.**

**LAXONUTREINA Harina de plátanos y avena**

De gusto exquisito, muy alimenticia, inmediatamente asimilable y ligeramente laxante. **El mejor medio para reducir el intestino. Precio de la caja, 3 pesetas.**—Depositorio exclusivo para las Islas Canarias, don José Farfán, Farmacia Tacoronte Tenerife.

De venta en las principales Farmacias y Droguerías.

**FUERA CANAS, SIN TEÑIRLAS**

NI ARRANCARLAS

GRAN INVENTO "BRILLANTINA INDIA" SIN GRASA

Producto antiséptico compuesto de raíces indias aromáticas.

Único que por medio de proporcionar al cabello jugo (cuya falta produce la cana) le devuelve en pocos días su color primitivo o lo hace prevalecer en el que ya se tenga si se empieza a usar antes de perderle.

Este producto no se parece a ninguno de los ya conocidos en cuanto a su composición, pues ésta es sólo de componentes vegetales, y en cuanto a su resultado, es el único que sin ser tinte y por consiguiente, sin perjudicar nada en absoluto ni manchar, puede hacer conservar una cabellera limpia, abundante y juvenil. Hace desaparecer la caspa herpe y demás enfermedades del cuero cabelludo. Como loción no la hay más agradable, pues deja el pelo limpio, con exquisito perfume y brillo natural.

Su empleo es sumamente sencillo; puede aplicarse con las manos puestas que no mancha, y después rizarse quien así lo desee.

También produce los mismos efectos en la barba y bigote.

Precio: 4 pesetas frasco.—De venta: Droguerías Filpes, Espinosa, Ramírez Filpes, Farmacias: Lid. Martín Espino, Sánchez Lahorra, Barbería Acevedo Dorta y Bazar X.

DEPOSITO AL POR MAYOR.—Julio Blancas Laforet.—San Clemente núm. 5.—Santa Cruz de Tenerife.

**Sección religiosa: ANUNCIOS PREFERENTES**

Santos de hoy, día 25

San Gregorio VII, papa y confesor, San Urbano, papa y mártir y Santa María Magdalena de Pazzis, virgen.

Santos de mañana, día 26

San Felipe Nery, confesor y fundador y San Eleuterio, papa y mártir.

Ayuno con abstinencia de carne

Indulgencia de la Bula y todos los días que siguen hasta el dos de junio inclusive

CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz.—Misa rezada a las 8; a las 8 y media, bendición de la Pila bautismal, Letanía, misa cantada y cultos del mes consagrado a la Virgen.

Parroquia de San Francisco.—Misa rezada a las 8; a las 8 y media bendición de la Pila bautismal, Letanias y misa cantada; a las 5 y media de la tarde, el rosario, letanía cantada, ejercicios propios del mes de Mayo y versos cantados a la Virgen, por distinguidas señoritas.

Iglesia del Pilar.—Misas rezadas de 5 y media a 8; a las 8 de la noche, exposición del Santísimo Sacramento, Visita, el rosario, letanía cantada, ejercicios propios del mes de Mayo, sermón a cargo del Rvdo. Padre Montero, cánticos a la Virgen, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.

Capilla de las religiosas de la Asunción.—Misa rezada con exposición del Santísimo Sacramento, a las 6 y media; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 7.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada a las 6.

La misa y oficios divinos de mañana son de la Vigilia de Pentecostés, con rito semidoble, color blanco.

**"Mundial Música"**

Publicación mensual

La más económica del mundo. Dieciséis páginas de selectísima música.

Publica obras de los más célebres maestros españoles y extranjeros.

Interesa a profesionales, compositores, pianistas, profesores, directores, aficionados, escolares, señoras principiantes etc., etc. y en general a todos los amantes de la música.

Representante en esta Plaza, Librería y Tipografía Católica donde se admiten suscripciones.

**"El consultor de los bordados"**

Periódico quincenal

Dibujos prácticos y modernos para bordados, encajes y toda clase de labores femeniles.

Precio de suscripción

Edición de lujo. 1 año o sean 24 cuadernos y 12 láminas al cromo 12 ptas.

Edición económica. 1 año o sean 24 cuadernos 7 ptas. Li admiten suscripciones a este periódico en la Librería y Tipografía Católica, San Francisco número 7.

Después de leído no tire Vd. el periódico; préstelo a un amigo y "Gaceta de Tenerife" se lo agradecerá.

**Pólvora de barreno.**—Informará don Nestor de la Torre en Santa Cruz y los pirotécnicos señores Dávila y Mateos, en Güímar.

**Se venden** dos hermosos álbumes con sus colecciones de sellos de 2.800 aproximadamente. Dirigirse a W. H. Apartado 41. Santa Cruz de Tenerife.

**Se desea** comprar una álgebra de Salinas y Benítez. Razón: San Francisco de Paula número 4.

**Maestro Superior.**—Con larga práctica en la enseñanza, se ofrece para dar clases particulares de primera y segunda enseñanza. Darán razón en la calle de Imeldo Serís, 91-93, piso segundo.

**Se alquila** los escritorios y almacenes Doctor Allart núm. 8 bajos izquierda. En la misma informarán.—Teléfono núm. 50.

**Ocasión.**—Se desea vender, por bajo precio la obra Historia General de España por D. Modesto Lafuente. Consta esta obra de 25 tomos, estando casi nueva. Informarán Librería y Tipografía Católica, San Francisco núm. 7.

**Se alquila** un almacén, propio para depósito en la calle del Doctor Allart. Darán razón en la calle de Imeldo Serís (Peletería de D. Serapio Melián).

**Postizos y adornos de cabeza.**—Doctor Allart 40, se confeccionan pelucas, biselés, castañas, bucles trenzas y ramales. También tinte y repina postizos, a precios sumamente módicos.

Avisando con anticipación se hace cargo de aquellos trabajos que se le encomienden, con toda prontitud y esmero.

DR. ALLART, 40.

**Señorita peninsular** recién llegada con carrera de maestra se ofrece para dar lecciones a domicilio con enseñanza de toda clase de labores y bordados incluso a máquina de escribir y desea colocación de mecanógrafa. Darán razón en la Administración de este periódico.

**Para veranear.**—Se alquila en la Laguna una casa de dos pisos sita en la calle de Archieta núm. 84. En Tacoronte, se alquila una casa con jardín propia para veraneo situada en el camino del Durzuno (cerca de la Estación del Tranvía). Darán razón en esta imprenta.

**Pérdida.**—Un rosario de Coral, desde la misma Iglesia de San Francisco a la Marina. Se replica a la persona que lo haya encontrado, lo entregue en la Librería Católica.

**Se desea** arrendar una finca para el cultivo de hortalizas, en las inmediaciones de la población. Informes en la imprenta de este periódico.

**Una persona** que conoce a la perfección los idiomas alemán, francés e inglés desea obtener un empleo en escritorio de comercio o en cualquier otro destino. Para informes en esta imprenta.

**Para veraneantes.**—En sitio fresco, bonita vista, cerca de la estación de La Cuesta, se alquila una habitación amueblada con comida para señora o caballero solo. Comida internacional.—Se dará razón en esta imprenta.

**HISPANIA**

**Compañía General de Seguros** La más importante de España en el ramo de accidentes del Trabajo.

Con primas muy económicas asegura: Accidentes del trabajo. Accidentes individuales: individual y por agrupación. Accidentes personales en viajes marítimos y estancia en países de ultramar.

Responsabilidad civil de los propietarios de automóviles, coches de lujo y de Industria. Tripulaciones de buques.

Agente General de Santa Cruz de Tenerife.—Juan P. Schwartz. Calle General Antequera núm. 8.

**BULGARIA**

Sociedad de Seguros Marítimos. Constituida desde el año 1891. En España trabaja: Seguros Marítimos, Transportes terrestres y Valores. Delegación General para España.

Alcalá, 40.—MADRID

Capital social 1.500.000'00 Francos.  
Capital desembolsado 1.500.000'00  
Reservas en 31 de Diciembre de 1913. 22.508.517'73  
Primas cobradas en 1913. 26.216.414'09

Acepta, a primas en competencia, seguros de mercancías en vapores y veleros, y efectúa seguros de cascos.

Cubre los riesgos de guerra y los de arrastre o echazón.

Agente.—Apoderado en Santa Cruz de Tenerife.

— FRANCISCO DE P. BERGILLOS —

Callao de Lima 7

Teléfono, núm. 301.

Agencias en todos los puertos de mar.

**El pago de las averías se efectúa a la presentación de los justificantes, o al extender los Agentes el certificado de ellas.**

**Oficina de compra y venta de Plátanos**

**Se COMPRAN** plátanos al por mayor y **se VENDEN** al por mayor y menor en el almacén calle de la Caleta número 4, frente a la Aduana.

(Se dan facilidades a las vendedoras ambulantes).

Venta en todas las Farmacias y Droguerías

Depósito general para las Islas Canarias  
DROGUERIA DE GASPAR MELENDEZ  
TRIANA 70 y 72.—LAS PALMAS

**Droguería de Manuel Ramirez Filpes**

Valentín Sanz núm. 2. (a).—Santa Cruz de Tenerife

Se acaba de recibir un gran surtido de **INYECTABLES** de la casa **ADRIAN** de PARIS, Bicarbonato químicamente puro de la casa de **ADRIAN** en frascos de 250 gramos, **Jubel**, **Lacto Simbiosin**, **Lactagel**, **Solución Corire**, **Litbines Vichy**, **Jarabe Giber**, **Gloheol**, **Homoplase Lumiere**, **Elixir Polibremura Yven**, **Staphylase Yodurada y Simple**, **Cereina**, **Sal de Carlsbad**, **Cereine**, **Uromil**, **Gasterina Fremont**, **Somatosé**, **Sirope Dusarte**, **Arheol**, **Comprimido de Vichy**, **Zampironi**, **Litbines Gustin**, **Jarabe Roho**, **Pastillas Valdas**, **Portussin**, **SAL de Frutas**, **Tónico Nervioso Cera**, **Elixé Grez**, **Teh Chambard**, **Urodonal Digestivo Pinel**, etc., etc.

No equivocarse Valentín Sanz, núm. 2.—(Antes Norte)

**F. PRATS.**

**CORSETERÍA A MEDIDA**

Imeldo Serís, 41 (A) frente a la calle del Norte

**FEMENINAS.**—(Continuación).—Un corse recto, anatómicamente estudiado, no sólo transforma a la mujer en tipo estético y elegante sino que le da una gracia incomparable, y al propio tiempo gana en flexibilidad y ligereza.

Las señoras más gruesas pueden afinar en extremo sus formas, mantener y reducir a gusto su vientre, pudiéndose apretar indefinidamente sin sentir molestia, ni privar el libre funcionamiento del organismo.—(Continuara)

**GACETA DE TENERIFE**

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACIÓN

Redacción y Administración San Francisco, 7

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN		TARIFA DE ANUNCIOS	
Al mes . . . . .	1'50	En 1.ª plana, línea . . . . .	0'25
Trimestre . . . . .	4'50	2.ª id. id. . . . .	0'15
Año . . . . .	16'00	3.ª id. id. . . . .	0'10
Extranjero año . . . . .	24'00	4.ª 5.ª y 6.ª id. id. . . . .	0'05

Tarifa de anuncios especiales pídase en la Administración de este periódico. Grandes descuentos en los anuncios por meses

Los suscriptores que estén al corriente en el pago de su suscripción, obtendrán un 20 por 100 de descuento sobre el precio de los anuncios, y además tienen derecho a la publicación gratuita de 5 inserciones de un anuncio de 5 líneas en la sección **Anuncios preferentes.**

Se admiten **esquelas** de defunción y aniversario en primera plana hasta las 5 de la tarde; en las demás hasta las 5 de la madrugada, siendo para los suscriptores mitad de precio.

Suplicamos a los colaboradores espontáneos que nos honran con el envío de cuartillas, la mayor concisión posible, única manera de lograr su publicación.

Publiquense o no, no se devuelven los originales.

**Libros de escuela**, de primera enseñanza, se venden al precio de los catálogos que rigen en las casas editoras de la Península.

— Librería Católica —  
Llamamos la atención a nuestros suscriptores, sobre las ventajas que se les conceden en el anuncio de este diario inserto en sexta plana.



Cooperativa Civico Militar

Se necesita un empleado que ejerza el Cargo de Cajero. Los que lo pretendan deben dirigir sus solicitudes al Presidente de la Sociedad.

Fermin Palma Garcia

Médico

Cirugia general vias Urinarias y enfermedades de la Matriz; de 2 a 5. Inyecciones de Salvarsan (606) y Neosalvarsan. Gratis Martes y Viernes. Calle de Sabino Bertholet, antes Flores núm. 6.

Se alquila el hotelito con jardín en la calle de Alvarez de Lugo, número 26. Informarán calle de la Rosa número 25, 2.º

Novelas.—En la Librería Católica se ha recibido un extenso surtido en novelas y cuentos, a precios muy económicos.

Si quiere usted leer amplias crónicas de la guerra suscríbase a "Gaceta de Tenerife".

Academia de Alfonso XIII

Dirigida por D. Antonio Plua, Comandante de Caballería y D. Salvador Fernández Capitán de Infantería. Preparación para las carreras militares, marina, correos, telégrafos, aduana y comercio. Profesorado competente. Pidanse reglamento. Callao de Lima 27.

Anunciar es vender. "Gaceta de Tenerife" tiene tarifas de anuncios muy económicas. Diríjase a la administración. Descuentos y facilidades a los suscriptores.

Academia.—Preparación para carreras militares y clases particulares de matemáticas, por el Capitán de Artillería D. José Gómez Romeu. Informarán Calle de Cayo Blanco Pabellones militares).

SUBASTA

El día 30 del actual mes de Mayo y hora de las dos de la tarde, se celebrará ante el Notario D. Rafael Calzadilla, en su estudio José Murphy 2, la de la casa de la calle del Castillo, hoy Alfonso XIII número 11, en condiciones ventajosas.



Compañía Transatlántica

(Antes de A. López y Cia.)

Servicio del mes Mayo de 1917

El Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona saldrá de este puerto el magnifico vapor

Ciudad de Cádiz

El día 28 saldrá de este puerto, directo para Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Puerto Cabello, Sabana, Curagao y La Guaira, el magnifico vapor

Manuel Calvo

El 30 de Mayo saldrá de este puerto para Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao el magnifico vapor

León XIII

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores a las 19 de la mañana, no admitiéndose ningún consiguiente de carga después de esa fecha y hora.

Agentes, Vieda é hijos de Juan La-Rocha Alfonso XIII, 35.

Administración de Lotería núm. 3

Esta Administración ha sido trasladada a la Calle de San Francisco número 7.—(Imprenta Católica).

Banco Vitalicio de España

Compañía Anónima de Seguros

Table with financial data: Capital suscrito 15.000.000,00, Capital desembolsado 8.760.000,00, Reservas en 31 de Diciembre de 1916 40.151.115,75, Pagado a los asegurados hasta 31 de Diciembre de 1916 74.980.770,20

Esta Sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotas, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitales inmediatas o diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

Para informe diríjase al inspector Regional de la Compañía, Emilio Mandiño.—Alfonso XIII, 82.

Delegados: EN SANTA CRUZ DE TENERIFE Señores Vieda é hijos de Juan La-Rocha.

Depósito de Loza

En combinación con diversas fábricas se ha establecido en la Calle de Imeldo Seris 91, y 101 un depósito de loza en clases de las mas corrientes, en escudillas, tazas, platos, jarros, vajillas, lavabos, etc. etc. Para ventas al por mayor diríjase a

José Benítez Figueroa Comisiones Representaciones.

Trabajo a domicilio

7 DUROS SEMANALES

elaborando desde cualquier localidad sorprendente artículo NUNCA VISTO, adecuado para todos. Muestras e instrucciones gratis. Apartado 689, Madrid.

INSTALACION DE RAYOS X

A disposición de todos los señores Médicos

Anexa a la Casa de salud del Dr. Rodríguez López Calle 25 de Julio núm. 23.

Para el diagnóstico de enfermedades de los Huesos, Estómago, Intestinos, Pulmones, Corazón, Bazo, Hígado, Vías urinarias, etc., permitiendo ver con detalles estos órganos. Con material completo para Radiografía y Radioterapia.

Se alquila la casa calle de Teobaldo Power núm. 12. Informarán en la de Alfonso XIII núm. 26.

Lecciones.—De solfeo y piano a domicilio. Precios económicos. San Roque, 44

PINILLOS

Servicio de las Antillas y del Brasil Plata, durante el mes de Mayo de 1917

Table with columns: FECHA DE LLEGADA, VAPORES, DESTINOS. Rows: 28 de Mayo Conde Wifredo Habana y escalas; 30 de Mayo Cádiz (para Cádiz y Barcelona)

Precios altamente económicos, servicio inmejorable. NOTA.—El pasaje debe estar aquí para despacharse dos días antes del anunciado para salida del buque. Estos vapores hacen sus viajes directos a los referidos puertos, para donde admiten carga y pasajeros.

Agentes, Antonio Cabrera de las Casas. Oficinas: calle de Candelaria, número 23 (cerca del muelle principal). NOTA.—En virtud de la flexión en las escalas de los buques de esta Compañía, las notas de carga deberán presentarse la víspera del día de salida de los mismos.

LINEA "PINILLOS"

Servicio rápido a las Antillas El hermoso vapor español de 10.000 toneladas y dos hélices nombrado

"Conde Wifredo"

Saldrá de Tenerife, con destino a la HABANA y escalas

el día 28 de Mayo de 1917: para donde admite pasaje de todas clases

Para informes: su Agente, Antonio Cabrera de las Casas.—Candelaria 23, pral.

Linea a las Antillas DE LA COMPAÑIA TRASMEDITERRANEA

El día 27 de Mayo saldrá directo para San Juan de Puerto Rico y Habana el rápido vapor

Tambre

para cuyos puertos admite carga. Para informes los consignatarios Bosch y Sintés (casa de J. A. Brage).

"ALBINGIA"

COMPAÑIA ANÓNIMA DE SEGUROS DE HAMBURGO Y DUSSELDORF HAMBURGO

Table with columns: CAPITAL SUSCRITO Ptas. 11.250.000, CAPITAL DESEMBOLSADO Ptas. 2.812.500

Esta Compañía asegura en muy ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios. Delegado General para España y Agente General en Canarias. CLAUDIO ROJAS Aprobado por la Comisaría General de Seguros el 4 de Mayo de 1914.

Sociedad Trasmediterranea de Barcelona

Servicio de correos entre Cádiz y Canarias, que efectúan los vapores REINA VICTORIA, y DELFIN, con cómodas y lujosas cámaras, rápida marcha luz eléctrica, telegrafía sin hilos y excelente trato.

CUATRO viajes al mes, saliendo de Tenerife los días 2 ó 3, 11, 17 y 26.

Servicio del mes de Mayo

PARA CADIZ Vapor DELFIN, capitán Bachs, el día 3. PARA CADIZ Y SEVILLA Vapor REINA VICTORIA, capitán Maestre, los días 11 y 26. PARA CADIZ (VIA LAS PALMAS) Vapor DELFIN, capitán, Bachs, el día 17. PARA LAS PALMAS Los días 7, 17, 22 y 29 a las 8 de la noche. PARA SANTA CRUZ DE LAFALMA El día 15 a las 8 de la noche. AGENTE, J. A. BRAGE, Cruz Verde 26.

FREMDENHHEIM "El Ciprés" Orotava

Einzig deutsches Haus auf Tenerife.—Wohnung und Beköstigung z. Z. 7-10 Pesetas täglich. Bei längerem Aufenthalt Preisermässigung.—Anerkannt gute Küche. Herrliche, ruhige, staubfreie Lage. Elektrisches Licht. Telefon. Adolf Stiehe, Besitzer.

CAFE RESTAURANT INTERNACIONAL

El dueño de este acreditado café situado en la Plaza de la Constitución, anuncia al público que a la salida del teatro se servirán cenas a la carta.

Hay gran surtido de fiambres de todas clases

REUMA, CATARROS. NEURASTENIA

TERMAS PALLARÉS (S.A.) ALHAMA DE ARAGÓN

Gran cascada de intrusión, única en el mundo, con 16.000 litros de agua por minuto. Cinco confortables hoteles con cinco galerías y 53 baños de agua corriente mineral a 34 grados. Grandes parques; lago navegable; tenis, etc. Habitaciones desde 0,75 pesetas. On parle français, anglais spoken, Man spricht Deutsch. GARAGE FOSSE INFORMES: directamente ó en Madrid, Bolsa, 2 (antigua 15.750).



Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda 8 pesetas, con 14 raciones. Descuentos desde 50 paquetes.—Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con casaca, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen taras de encharge 500 y 250 paquetes. Al por mayor. Principales ultramarinos.

Advertisement for Deutsch-Südamerikanische Telegraphengesellschaft, A.-G. cable alemán. Text: DISPONIBLE PARA LA Deutsch-Südamerikanische Telegraphengesellschaft, A.-G. cable alemán

Academia Politécnica de Santa Cruz de Tenerife

Alfonso XIII, 43

Estudios de Primera enseñanza, Bachillerato, Comercio, Náutica, Preparación militar, Carreras especiales, é Idiomas Francés, Inglés, Alemán y Italiano

CUADRO DE PROFESORES

- Sr. Altolaguirre Palma, D. Federico
Bertrán de Lis Sánchez del Agha, D. Luis.
Cenjoy y Llopis, D. Andrés
Conde y Conde, D. Juan
Fernández Oliva, D. Manuel
Garay y Galiano, D. Luis
Jareño Ruiz, D. Emilio
Martínez Ballesteros, D. Manuel
Oliver Amorós, D. Miguel
Ortega Nieto, D. Luis
Pérez Sánchez Pinedo, D. Rafael
Rizo González, D. Carlos
Rosa Real, D. Julio de la
Vallino Balaguer, D. Vicente.
NOTAS: La dirección de la Academia recaerá durante este curso en D. Julio de la Rosa Real. Para informes y detalles, pidanse Reglamentos.

"LOS ALICANTINOS"

Gran fábrica modelo de Hielo transparente, movida por electricidad.—Despacho permanente; Pilar, 61.—Teléfono número 499. Santa Cruz de Tenerife. Se compran y venden almendras secas en pepita. Expediciones al interior, e islas adyacentes. Cerveza "Pilsen" se despacha helada y también al detalle, en barrilitos de uno y de medio litro. Mantecquilla selecta, helada, en paquetes de 480 gramos. Servicio a domicilio; avisando por teléfono o al repartidor.